

La estabilización de la peseta que, con notoria indiscreción anuncia el señor Cambó, sería una ruina para los españoles, aunque beneficiaría a unos pocos titulados "financieros" que están en el secreto del momento y de las características en que la pretendida estabilización se llevaría a efecto

DE POLÍTICA

Decíamos en nuestro último número que el Gobierno actual estaba motejado de «Gobierno de Cuaresma», no sólo por haberse constituido en miércoles de ceniza sí que también por la poca confianza que se tiene en su duración.

El anuncio de las elecciones municipales demuestra, por lo menos, que el Gobierno piensa pasar del Domingo de Resurrección. El tiempo dirá.

El acuerdo del Gobierno de que allí donde predomine una fuerza política, el Gobernador no será de la misma filiación, y de que en las

provincias donde existan dos partidos en pugna, el Gobernador civil no deberá ser del matiz de ninguna de las dos, nos parece un criterio acertado.

Constituye el acuerdo una garantía de sinceridad, pero lo que ahora hace falta es que las realidades respondan a los propósitos, pues «obras son amores, y no buenas razones».

Hay que dar la sensación verdad de que el actual Gobierno no es una continuación de la segunda Dictadura.

nunca de sus principios republicanos; Villanueva, representante del liberalismo español; el señor Alba y los liberales conservadores.

Yo soy monárquico—añadió—, y así lo afirmo, porque no creo que tenga que renegar de mis ideas. Yo no pertenezco a ningún partido conservador anquilosado, que, mirando atrás, entiende que su programa le lleva a practicar lo que hacía y aconsejaba en 1855 don Antonio Cánovas del Castillo. Hay que recoger todas las nuevas ideas para salvar al país, y el partido conservador debe ser el freno que contenga la avalancha desenfrenada que pueda perjudicar a la nación. Yo soy monárquico, pero la Patria es antes que nada para mí, con preferencia a la Monarquía.

Sigo a un hombre ilustre, que es don José Sánchez Guerra, que no quiere ser jefe de ningún partido político. Sánchez Guerra es un símbolo que posee dos excelsas cualidades personales: el valor cívico y personal y la austeridad, la honradez.

Con estas condiciones, pues, de semonárquico y conservador, vine al bloque, que no debía llamarse constitucionalista, sino constituyente.»

Hizo después una síntesis histórica de la política contemporánea con referencia a los partidos turnantes.

Dijo que la descomposición de los partidos trajo consigo el que, cuando vino la Dictadura, la mayoría del país, triste es confesarlo, pero es verdad, la recibió, sino con aplauso, con indiferencia.

«Esa Dictadura—añadió—destruyó la Constitución. La Constitución, de hecho, no existe en España. Lo prueba el hecho de que si estaba en suspenso cuando acabó la llamada Dictadura para entrar la otra Dictadura, la del general Berenguer, debió restablecerse la Constitución. No se ha restablecido, sino que seguimos en las mismas o peores condiciones. Pues es-

te Gobierno, al cual han ido las eminencias de varios partidos, no está formado por políticos nuevos. Los que lo constituyen son aquellos que, cuando vino la Dictadura, no mantuvieron una protesta consciente y enérgica, y por cuya decrepitud prosperó el acto de fuerza. Este Gobierno ¿qué ha hecho? ¿Restablecer la Constitución? No; seguimos con la previa censura, suspensas todas las garantías, las que permite y las que no permite la Constitución que se suspendan. Seguimos respetando como leyes los caprichos del dictador, y se están publicando decretos-leyes y, por lo tanto, está abolida y rota de hecho, la soberanía nacional, representada por las Cortes.

Pidió que, no habiendo hoy Poder legítimo en España, se legitime. «Y para legitimarlo—dice—no hay otro medio que la convocatoria de unas Constituyentes, pero no de unas Cortes a la vez ordinarias y constituyentes, y de cuya acción se substraiga aquello que más interesa a la Patria.»

Habló de la Constitución de 1876, y dijo que, habiendo desaparecido de hecho, se ha roto el pacto.

«Conservador y monárquico—afirmó—creo que la mayoría será monárquica. Si la mayoría de la nación declara, por el voto de sus representantes, que desea una forma de Gobierno monárquica, constitucional y parlamentaria, todos debemos aceptarla. Por el contrario, si las Cortes Constituyentes declaran que no es posible ya el régimen monárquico en España y se decide por un régimen republicano, todos lo acataremos.»

He de hablar ahora—continuó—de algo que se censuró al Sr. Sánchez Guerra cuando intentó formar Gobierno. No buscábamos nosotros el concurso de republicanos y socialistas para que entrasen a gobernar con nosotros teniendo la responsabilidad del Poder. Respetuosos con todas las ideas, no podía-

Interesante conferencia política del ex-Ministro Sr. Bergamín

En Santander y en el espacioso local del Gran Cine-ma, ante una enorme concurrencia, dió su anunciada conferencia don Francisco Bergamín.

«Empezó dedicando un recuerdo al finado ex ministro Sr. Ruano.

Dijo que el mal llamado bloque constitucionalista no es un partido

ni aspira a serlo, sino una coincidencia de hombres de distintos partidos, que, sin abdicar de su ideología política, han apreciado la necesidad, en el momento presente, de salvar a la Patria. «En este bloque seguirán figurando el jefe del partido reformista, don Melquíades Álvarez, que admitió siempre la Monarquía con tal de que fuera Monarquía democrática, y que no renegó

mos hacer que los republicanos fuesen a despachar con S. M. el Rey y someterle decretos a la firma. Tampoco podíamos imponer ésto a los socialistas. Pero si podíamos apelar a ellos para que fueran ministros sin cartera y ejercieran una función fiscalizadora y tuvieran intervención directa en la función electoral. Los buscamos y los seguiremos buscando siempre, porque no es deshonra para nosotros acudir y deshonra para ellos que solicitemos su concurso intervencionista. Seguiremos pidiendo su concurso y se lo pediremos si de nuevo se nos llama al Poder.»

Terminó el señor Bergamín su conferencia con los siguientes párrafos:

«El momento actual es uno de los más graves que se han producido en la historia política de España. Viejo ya, asistí yo a la muerte de Alfonso XII. y entonces la mayoría de los monárquicos no creía posible convalidar la Corona en D. Alfonso XIII. Una madre nobilísima, dos veces madre, una sacando del claustro materno a su hijo para

traerlo al mundo, y otra consolidando una infancia débil y enfermiza y haciendo hombre a un niño por cuya vida no se tenía esperanza, la salvó. Vino luego otro momento difícil para la Monarquía española. Fué cuando perdimos los restos de nuestro imperio colonial y cuando en la guerra con los Estados Unidos sufrimos la humillación de la derrota. De aquella crisis salió también incólume la Corona ¡Dios quiera que podamos los monárquicos decir lo mismo de esta tercera crisis! Si así no sucede, es preciso que el pueblo procure, no sólo expresar su deseo haciendo, de abajo arriba, reconocer su derecho, sino restablecer la justicia. Y he de terminar condensando mi pensamiento en un aforismo latino, que voy a traduciros: «Hágase justicia, y que se desplome el cielo.»

El Sr. Bergamín al finalizar su conferencia fué objeto de una ovación que se prolongó durante mucho tiempo.

Satisfaciendo los deseos de "sinceridad electoral" que manifiesta el actual Gobierno, agradeceremos noticias de todo lo que sea contravención por parte de cualquier funcionario, alto o modesto, a dichos deseos. Deseamos que nos oigan los que tienen que oírnos; no nos callaremos por nada ni por nadie.

¿Está claro?

¿Sinceridad electoral?

Los Gobernadores Civiles serán testigos, pero no actores, en las elecciones próximas

Esto ha dicho el Conde de Romanones, pero hay quien duda de que sea ello verdad en la provincia de Gerona.

Reproducimos a continuación el diálogo que el jueves último tuvo lugar entre el Conde de Romanones y un conocido periodista de Madrid:

«—¿Sabe usted por qué, al tratar de los gobernadores, no se ha producido entre los ministros la más leve molestia?—nos preguntó ayer el conde de Romanones.

—No, señor.

—Pues el caso parece extraño y tiene, sin embargo, una explicación sencillísima. Hay que tener en cuenta que nosotros somos hombres políticos, con amigos que apremian y con intereses provinciales que necesitamos defender. De todo eso hemos prescindido.

—¿Y lo razón...?

—Se deriva de acuerdos anteriores a la reunión del miércoles. El Gobierno había tomado en firme, al constituirse, la decisión de que

los futuros gobernadores fueran testigos y no actores en las elecciones próximas. Fíjese bien. Testigos simplemente. Si esto ha de ser así, nos tenía que importar bien poco el número de nuestros amigos designados y las provincias que les correspondieran. ¿Está claro?

—Sí.

—Los nuevos Gobernadores—continuó el conde con su fina sonrisa—llevarán instrucciones concretas. Abstención absoluta en los menesteres electorales y un sentido de rigidez en el mantenimiento del orden público. Si al Gobierno llega la noticia de que un gobernador, sea el que fuere, ejerció presión sobre los alcaldes con la viciosa práctica del desfile de aquéllos por su despacho o mostró preferencias por determinada candidatura, la sanción será sumarásimá y consistirá en la destitución, por telégrafo. En la presentación de los gobernadores al ministro y al Presidente se podrá comprobar lo que digo.

¿Qué perderemos con esto? Seguramente bastantes distrito; pero no será un mal, sino un bien, porque con ello sacaremos a la opinión pública de su mortal indiferencia y la incorporaremos a su función ciudadana.

Creo firmemente — terminó el conde— que la solución del problema político en España se condensa en esta sola palabra: sinceridad.

- Agricultura -

Experiencias y consejos útiles

CONVENIENCIA DE AZUFRAR ELVIÑEDO EN PLENA FLORACION

Los despuntes y desmietados son prácticas muy favorables para ayudar a la fecundación en el críti-

co periodo vegetativo de la floración.

Estas mutilaciones más convenientes sin duda en años lluviosos y cuando se trata de viñedos de exuberante desarrollo, tienen, sin embargo la desventaja de que influyen desfavorablemente en la calidad.

Deben por tanto subsistirse tales operaciones por otro método que ofreciendo como el anterior una eficacia segura, se halle exento de esta influencia negativa.

El método a emplear se reduce a efectuar el azufrado corriente en plena floración.

Esto es de alta conveniencia por varias razones.

En primer lugar, la fecundación se ve favorecida por la agitación un tanto violenta de las flores, y del choque entre las partículas del azufre con los gránulos del poder fecundante.

Además constituye una medida de previsión contra los efectos del «oidum».

Se nota por otra parte en las viñas azufradas en este periodo vegetativo, una maduración más precoz: se ha podido comprobar que este estado se adelantaba de seis a ocho días con respecto a las viñas no azufradas en el mismo.

Generales

● En Salt falleció el miércoles último el Secretario de aquel Ayuntamiento, don Rafael Turón y Bofill, padre de nuestro distinguido amigo el docto farmacéutico de Barcelona don José M.^a Turón, a quien, lo mismo que a la demás familia del finado, enviamos nuestro sentido pésame.

Este número ha sido sometido a la previa censura

Imp. Llach. — GERONA

CREOSOTANICO CARRERAS

Cura las bronquitis, aún las más crónicas y la tisis pulmonar

6 PESETAS BOTELLA

DEPÓSITOS—Madrid: Dr. Abras - Argensola, 10. — Zaragoza: Rived y Chóliz - Jaime I, 19 y 21. — Barcelona: Dr. Segalá - Rambla las Flores, 14. — Gerona: Dr. Pérez-Xifra - Abeuradors 2. Y Doctor Roca, Farmacia «La Cruz Roja». — Figueras: Dr. Castellví - Plaza Trián

POR MAYOR: Dr. Andreu, R. Cataluña, 66 Barna.